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Actualité
Florilège d’activités 
pour les 3-17 ans à l’Arpej



3 questions à Agnès Bourgeais

Travaux

 « L’Arpej est un acteur 
essentiel de l’éducation 
et des loisirs à Rezé »

Patrimoine

La Maison radieuse 
fête ses 70 ans. 
Que représente-
t-elle pour Rezé ? 
La Maison radieuse, c’est notre 
phare architectural, un repère 
familier qui traverse les générations. 
Depuis soixante-dix ans, du haut de 
ses pilotis, elle observe notre ville 
grandir, se transformer, évoluer 
avec son temps. Avec cette Cité 
radieuse, Le Corbusier a inscrit Rezé 
dans une vision avant-gardiste de 
l’habitat collectif, où l’urbanisme 
se pense au service du bien-vivre. 
Cet héritage continue de nous 
inspirer : comment bâtir une ville 
plus solidaire, plus durable, sans 
renier l’audace architecturale qui fait 
partie de notre identité ? La Maison 
radieuse est à la fois un témoin 
du passé et un guide pour l’avenir.

Quelle ambition 
porte le projet 
d’aménagement 
de la route 
de Pornic ?
Ce projet traduit une ambition 
forte : adapter notre ville aux 
mobilités de demain. Prochainement 
détruit, l’autopont, conçu pour 
un trafi c automobile intense, 
ne correspond plus aux besoins 
d’un espace urbain où nous voulons 
privilégier les transports en 
commun et les mobilités douces. 
Sa suppression permettra d’accueillir 
le futur terminus du tramway et 
le busway, offrant une alternative 
effi cace à la voiture individuelle. 
C’est un choix pour une ville plus 
apaisée, plus accessible et mieux 
préparée aux défi s écologiques 
et urbains d’aujourd’hui.

Loisirs éducatifs

L’Arpej s’est 
récemment 
renouvelée. 
Comment voyez-vous 
son rôle aujourd’hui ? 
L’Arpej est un acteur essentiel 
de l’éducation et des loisirs à Rezé. 
L’association a su se réinventer 
grâce à l’engagement des parents 
bénévoles, à l’arrivée d’un nouveau 
directeur et au soutien constant 
de la Ville. La signature de 
la convention 2024-2027 marque 
cette confi ance renouvelée et permet 
à l’Arpej de s’inscrire pleinement 
dans notre Projet éducatif de territoire 
(PEDT). Aujourd’hui, elle propose 
une offre riche et variée, portée 
par des valeurs fortes : inclusion, 
ouverture au monde, éducation 
aux médias et à l’environnement. 
C’est une dynamique dont nous 
nous réjouissons.

Agnès Bourgeais, maire de Rezé maire@mairie-reze.fr
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Emploi

La Ville recrute !
La Ville recrute des agents dans 
ses différents services. Vous êtes 
intéressé par les métiers de l ánimation, 
la restauration, la propreté, le bâtiment, 
les espaces verts, les services 
à la personne... ? Participez à un jobdating 
mercredi 23 avril de 9h30 à 16h30
à la Maison du développement 
durable (50, rue du Château-de-Rezé). 
Ouvert à toutes et tous, sans inscription  
ni rendez-vous. Venez juste avec votre CV !

Offres consultables sur reze.fr (rubrique 
La Ville/L’administration/La Ville recrute).

+ Toutes les infos : 02 40 84 45 81,
reze.fr (rubrique Agenda)

Sport

Le 6 avril, faites 
le Tour de Rezé 
Dimanche 6 avril, enfi lez vos chaussures 
de marche ou vos baskets et partez 
le matin à la découverte de votre ville. 
La 22e édition du Tour de Rezé vous 
mènera sur les chemins de traverse. 
Une bonne occasion de voir autrement 
Trentemoult et ses ruelles, les différentes 
promenades longeant les cours d’eau ou 
encore les maisons Castors. Trois parcours 
sont proposés : sportifs (18 km), marcheurs 
(10 km) et familles (6 km) avec des départs 
groupés , accompagnés d’un animateur 
sportif pour ceux qui le souhaitent. 
Départs entre 8h et 10h30  depuis 
la Halle de la Trocardière. Parcours 
sur reze.fr. 

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique Agenda)

Aménagement

Route de Pornic  : 
l’autopont démoli
La route de Pornic se transforme. 
Du 7 au 18 avril, l’autopont qui 
surplombe l’avenue du Maréchal-
de-Lattre-de-Tassigny (allant de 
la mairie à Atout-Sud) sera démoli. 
Conséquences  : la circulation 
des véhicules s’effectuera sur 
les bretelles. Une déviation sera mise 
en place pour la traversée piétonne. 
La destruction de l’autopont permettra 
la remise à niveau du carrefour 
pour y positionner le terminus 
des deux nouvelles  lignes de tram.

+ Toutes les infos  : reze.fr
(rubrique Actualités)

Et aussi

Culture

Expérimentation 
à la Barakason
En 2025, une nouvelle page s’ouvre à la Barakason 
pour en faire un lieu plus vivant  et ouvert sur la ville. 
De nouvelles coopérations avec les différents acteurs 
et ressources  du quartier seront développées en collaboration 
avec la Souffl erie , qui utilise l’équipement dans le cadre 
de sa programmation.

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique Actualités /Conseil municipal du 05/02)

Commémoration

80 ans après la libération 
des camps : n’oublions pas...
Le plus jeune avait 19 ans, le plus âgé 65 ans. Au total, 
47 Rezéens, dont une femme, ont été déportés dans 
les camps de concentration et d’extermination nazis durant 
la Seconde Guerre mondiale. Afi n d’honorer la mémoire de 
ces victimes et héros, une cérémonie se tiendra dimanche 
27 avril à 10h à la stèle des déportés, puis au square 
Jean-Moulin à 10h30.

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique Agenda),
patrimoine-archives.reze.fr , lire aussi page 15

En vue, en ville

Planter sous la pluie…
Une pelle, une pioche, un peu d’huile de coude et surtout beaucoup de bonne humeur ! Le 26 février, 

la pluie n’a pas découragé les habitantes et habitants venus planter des arbres dans le parc 
des Mahaudières avec les jardiniers municipaux. Un moment convivial apprécié, notamment 

par les plus jeunes , très appliqués à la tâche. En cours de réaménagement, le parc des Mahaudières 
sera de nouveau ouvert au public au début de l’été.

dont 

80
ont été plantés 

le 26 février

1 200
arbres et arbustes prévus 

dans le parc des Mahaudières

2 500
arbres et arbustes plantés 

depuis cet automne

En savoir plus sur 
le réaménagement 
du parc des 
Mahaudières :
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+ Toutes les infos : 
(rubrique Agenda)
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 Martine. Une vie à la Maison 

 radieuse du Corbusier
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Lu

Excellente décision qui rend fi er d’habiter cette ville ! »

Message de Francky sur le nouveau compte de la Ville de Rezé sur le réseau Bluesky, après l’annonce 
par la collectivité de son retrait du réseau social X . 

+ Infos : reze.fr  (rubrique Actualités)

Solidarité

Soutien scolaire : 
devenez mentor
Vous avez entre 18 et 30 ans et  souhaitez 
aider des enfants et ados en diffi culté 
dans leur parcours éducatif ? Devenez 
mentor au sein de l’Afev, une association 
engagée dans la lutte contre 
les inégalités sociales et éducatives. 
Le principe : consacrer deux heures 
par semaine à un jeune Rezéen en 
diffi culté pour lui redonner confi ance 
et envie d’apprendre, développer 
ses compétences et l’ouvrir au monde. 
Une expérience humaine enrichissante 
que des étudiants bénévoles peuvent 
valoriser dans leurs parcours 
universitaires et professionnels.

+ Toutes les infos : afev.org

International

6 Palestiniens 
accueillis
Quatre Palestiniennes 
et deux Palestiniens étaient à Rezé 
du 15 au 20 février pour raconter leur 
quotidien à Jérusalem-Est et échanger 
avec des élus, des associations ainsi 
 qu'avec des jeunes Rezéens, notamment 
les étudiants de l’Arifts et de l’Université 
catholique de l’ Ouest. Trois rencontres 
étaient ainsi organisées par la Ville , 
qui coordonne le volet jeunesse du 
projet Jer’Est visant à rompre l’isolement 
des jeunes Palestiniens et à favoriser 
l’interculturalité. Ce projet associe 
15 collectivités françaises et le centre 
Al Bustan de Jérusalem. En 2023, trois 
Rezéens et 30 Français étaient partis 
en Palestine.

Culture

Communiquer 
avec son bébé
Quoi de mieux que d’utiliser ses sens 
pour communiquer avec son bébé ? 
La Balinière invite les femmes 
enceintes (dès le 5e mois de grossesse) 
et les jeunes mamans (jusqu’aux 
6 mois de leur enfant) à participer 
à un atelier sensoriel. Un moment 
de détente pour favoriser la complicité, 
le dialogue et l’éveil avec son bébé. 
Une parenthèse sonore pleine 
d'émotions. Prochains ateliers : 
samedis 26 avril, 24 mai et 14 juin.

Gratuit. Sur inscription 
au 02 51 70 78 20.

+ Toutes les infos : reze.fr
(rubrique Agenda)
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Parole à l’élu

Il en parle  

Un partenaire 
à part entière 

« On peut féliciter les parents qui ont relancé 
l'Arpej, avec l'appui de la Ville. Nos relations 
avec l'association sont aujourd'hui au beau 
fi xe. La convention nous liant est respectée 
dans les moindres détails. L'Arpej s'inscrit 
pleinement dans notre Projet éducatif 
de territoire (PEDT). C'est un partenaire 
à part entière, en lien étroit avec les centres 
socioculturels et le service jeunesse et 
citoyenneté,  par la mutualisation d'idées 
et de matériel. »

Un fonctionnement 
serein 

« Depuis trois ans, nous avons retrouvé 
un fonctionnement serein. L'heure est à la stabilité 
au niveau de nos salariés , comme de notre 
gouvernance et du conseil d'administration. 
D'un point de vue fi nancier, l'association a œuvré 
à la rationalisation de ses dépenses et atteint 
l'équilibre budgétaire. Enfi n, la fréquentation 
de nos structures dépasse celle de la meilleure 
année d'avant Covid. Nous invitons tous les parents 
qui le souhaitent à nous 
rejoindre pour continuer 
d’améliorer notre 
action pour les familles 
et les enfants rezéens. »

Jean-Michel Soccoja 
conseiller municipal 
en charge du suivi 
de l’Arpej-Rezé

  jean-michel. 
soccoja@
mairie-reze.fr

Ludovic Boishardy
président 
de l'Arpej-Rezé

Florilège d’activités 
à l’Arpej

L es feux sont désormais au vert pour l'Arpej-Rezé, 
l'association qui propose depuis 1996 des activités de 
loisirs aux jeunes de 3 à 17 ans. L'arrivée d'un groupe de 
parents bénévoles au sein du conseil d'administration 

et le recrutement d'un nouveau directeur, Fabrice Moreau, 
lui ont redonné un nouvel élan  de l'élan. La signature d'une 
nouvelle convention avec la Ville, pour la période 2024-2027, 
a concrétisé cette stabilité retrouvée. « Nous avons réécrit en 
2023 notre projet, qui n'avait pas été retravaillé depuis 2013. Il 
affi che de nouvelles ambitions, portées par le directeur et son 
équipe », relate Ludovic Boishardy, le président de l'association.

Projet éducatif renouvelé
Ce projet associatif repose sur quatre enjeux majeurs : 
l'éducation au service de la lutte contre le dérèglement 
climatique ; l'éducation culturelle et interculturelle pour 
défendre un monde fraternel ; l'éducation aux médias, 
à l'information et aux usages du numérique ; l'information, 
l'orientation et la prévention, notamment sur la lutte contre 
les discriminations et pour l'égalité femmes-hommes. Ces axes 
sont déclinés dans les projets pédagogiques des huit accueils 
de loisirs éducatifs de l'Arpej. Côté échanges interculturels, 
des enfants de 7 à 10 ans des centres de Praud, Salengro 

et du Chêne-Gala se sont engagés sur cette thématique. Pour 
l’illustrer, les enfants de Praud communiquent cette année avec 
des enfants du Sénégal. L'échange a démarré avec des colis 
contenant un livret de récits d’enfants parlant de leurs journées 
au centre de loisirs, des lettres qu'un groupe d'enfants de 
Salengro a écrites, des bracelets de l'amitié fait s par les enfants 
de Praud. Cela s'est poursuivi par l'envoi de photos et de vidéos , 
avant de se décliner prochainement en visio. Au niveau culturel, 
l'Arpej a remis l'accent sur les sorties au musée,  les propositions 
de spectacles en lien avec la Souffl erie...

Logique de partenariats
Dans le cadre de l'éducation aux médias, l'Arpej anime (avec 
le centre socioculturel Château, le service municipal jeunesse 
et citoyenneté, l'école Pauline-Roland et l’équipe périscolaire) 
la radio Vie de Château, un projet soutenu dans le cadre 
du dispositif des Enveloppes de quartiers.

En outre, l’Arpej prend toute sa part dans la relance du collectif 
Exposcience de Loire-Atlantique, dont elle a pris la présidence. 
Une journée autour des sciences se déroulera mercredi 14 mai 
à la Barakason, durant laquelle les jeunes des centres de loisirs 
de l'Arpej dévoileront leurs projets.

L'association Arpej-Rezé met en musique son nouveau projet et propose aux jeunes 
de 3 à 17 ans une offre diversifi ée d'activités et de séjours.

Facile à lire
L'Arpej-Rezé propose des loisirs aux Rezéens de 3 à 17 ans. Elle organise des activités 
toute l'année dans ses accueils de loisirs et des séjours en été. Le nombre de jeunes 
qui y participent est de plus en plus important.

Loisirs éducatifs Autre action phare conduite depuis 2023 : le Brevet des loisirs, 
qui consiste à proposer aux  jeunes de 6e et 5e des trois collèges 
rezéens deux jours d'activités gratuites pendant que les 3e

passent le brevet des collèges. « Ce projet est représentatif 
de notre coopération avec les acteurs rezéens, principalement 
les quatre centres socioculturels et le service jeunesse  
et citoyenneté », souligne Ludovic Boishardy. Le partenariat 
est aussi particulièrement développé avec les écoles et avec 
les collèges, où les animateurs de l'Arpej interviennent dans 
des ateliers tout au long de l'année.

Une offre de séjours élargie
La dynamique retrouvée de l'Arpej se matérialise également 
dans l'élargissement de l'offre de séjours. Les propositions 
pour cet été s'enrichissent de nouveautés , comme un séjour 
cirque ou un camp à la ferme pour les 7-10 ans. Le mini séjour 
d'une nuit pour les 4-6 ans, souvent la première aventure hors 
du nid familial, reste incontournable.

Le retour des séjours à l'étranger est un marqueur fort de 
la volonté de l'Arpej de s'ouvrir au monde. Après l'Irlande l'été 
dernier, deux destinations seront proposées cette année. 
L'agrément Erasmus , obtenu début 2025 , va donner encore 
plus de latitude à l'association pour ces projets. « Il va ouvrir 
des portes et permettre à des jeunes Rezéens de partir 
à l'étranger à des prix accessibles », se réjouit Jean-Michel 
Soccoja, conseiller municipal délégué au suivi de l'Arpej. 
Des séjours se déroulent  à d'autres périodes, comme celui 
proposé en février, avec le service jeunesse et citoyenneté, 
à Gavarnie dans les Pyrénées , pour une quinzaine de jeunes 
dont la plupart découvraient la montagne. Ou encore 
les Échappées belles du Club J, des formats courts qui ont 
permis à des jeunes de se rendre à La Rochelle, à Paris, 
avec la visite de l'Assemblée nationale, et au Puy du Fou.

Comment s'inscrire aux séjours d'été ?
Les inscriptions pour les séjours 
d'été ont ouvert en ligne le 29 mars 
sur le site arpej-reze.asso.fr. 
Elles sont aussi possibles 
au siège de l'association, 
au 116, rue de la Classerie,
à compter du 31 mars.

2 580 enfants accueillis dans 
les structures de l'Arpej-Rezé 
en 2024

60
animateurs

1,89million d'euros : 
subvention de fonctionnement versée 
par la Ville en 2025
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citoyenneté,  par la mutualisation d'idées 
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À savoir

Transformation
du quartier : du concret
Après l’immeuble allée de Pontchâteau, c’est celui situé allée 
de Guérande qui achève, en avril, sa cure de jouvence. Au total, 
40 logements ont été réhabilités par le bailleur Atlantique Habitations. 
Autre exemple de transformation dans le quartier : l’école Château-Sud 
et le centre socioculturel qui font actuellement l’objet de travaux de 
restructuration, d’agrandissement et de rénovation. Ils s’achèveront 
à la rentrée 2025. Et en juin, ce sont les travaux de rénovation 
du city-stade qui vont démarrer. Sans oublier la nouvelle Maison 
de la prévention et de la tranquillité publique qui ouvrira fi n 2025 , 
allée de Touraine. Le quartier prend aussi des couleurs avec des œuvres 
réalisées ici et là avec les habitants.

Château : le square Rigolo 
se met au vert

La transformation du quartier Château 
est amorcée. Notamment dans le square 

Rigolo où le réaménagement a démarré avec 
le concours des habitants qui ont participé 

à des plantations en février. 

L e quartier Château a entamé sa mue. 
Un projet de renouvellement urbain, confi é à Loire 
Océan Métropole Aménagement (LOMA) par Nantes 
Métropole, est en cours pour améliorer le cadre de 

vie de ses habitantes et habitants. Des logements seront 
démolis, d’autres réhabilités  et d’autres encore construits 
(voir encadré « Transformation du quartier : du concret ».) 
Dans cette vaste opération de renouvellement, le projet fait 
la part belle à la nature, aux déplacements à vélo ou encore 
aux services de proximité. Et cela commence à se voir, 
notamment dans le square Rigolo en pleine transformation. 
« Le réaménagement de cet espace de proximité, central 
dans le quartier, est une pierre importante du projet de 
renouvellement du Château », explique Annie Hervouet, 
élue référente du quartier. Du mobilier urbain y a été installé 
l’an dernier en attendant le réaménagement du square. Le 
19 février dernier, une cinquantaine d’habitantes et habitants, 
de tous âges, étaient présents pour partager leurs souhaits 
sur de futurs aménagements. Certains – dont plusieurs 
enfants ! – sont venus prêter main forte pour planter 
des arbres et semer une prairie fl eurie, avec le concours 
du centre socioculturel. « Beaucoup de familles mais 
aussi de personnes seules vivent autour du square. 
Mais elles ne peuvent profi ter pleinement de ce grand 
espace pour l’instant peu ombragé, poussiéreux, manquant 
de bancs et de jeux pour les enfants. Notre objectif est 
de construire avec les habitantes et habitants un lieu 
où chacun se sente bien », ajoute l’élue. Du mobilier, choisi par 
les citoyens lors des plantations, sera installé dans le square 
au printemps pour tester son utilisation. En septembre, 
le projet d’aménagement défi nitif de cet espace sera 
présenté aux citoyens. « C’est une avancée supplémentaire 
dans le projet de renouvellement du quartier  », conclut l’élue. 

Aménagement

Parole à l’élue

Bien vivre dedans 
et  dehors

« Le renouvellement du quartier Château est enclenché. 
Deux immeubles sont à présent réhabilités, des espaces 
publics sont en cours de réaménagement comme 
le square Rigolo. Notre priorité : que les habitants 
puissent bien vivre dedans 
et dehors. Et c’est avec eux 
que se construit l’amélioration 
de leur cadre de vie. »

Annie Hervouet
conseillère municipale 
et élue quartier Château

  annie.hervouet
@mairie-reze.fr

Budget 2025 : investir 
pour les habitants

A lors que le projet de loi de fi nances venait tout 
juste d’être adopté à l’Assemblée nationale, 
les grandes lignes du budget 2025 de la Ville étaient 
présentées en conseil municipal le 5 février 

dernier. « Le contexte national est inédit », rappelle la maire, 
Agnès Bourgeais. « Nous avons préparé notre budget 2025 dans 
un climat politique instable, ce qui nous a poussés à la plus grande 
prudence . »  Pas question pour autant de stopper tout ce qui a été 
engagé : « L’année 2025 sera une année de consolidation et de 
préparation. Nous souhaitons poursuivre notre ambition pour 
Rezé, sans hypothéquer notre avenir et sans céder aux coupes 
brutales décidées sans débat par l’État. » 

Finances saines 
La municipalité veut ainsi maintenir le cap grâce à sa bonne 
gestion des deniers publics. « Les fi nances de la Ville sont saines », 
souligne Nathalie Fond, adjointe fi nances. « Les efforts de sobriété 
et de maîtrise de nos dépenses de fonctionnement ces deux 
dernières années portent leurs fruits. Et nos prévisions étaient 
 exactes pour l’année 2024 : nous terminons sur un résultat positif. » 
La Ville va ainsi retrouver un taux d’épargne brut supérieur à 10 % 
qui lui permettra de poursuivre ses investissements sans devoir 
recourir à un emprunt excessif. La capacité de désendettement de 
la Ville est estimée fi n 2024  à environ trois années. 

Finances

Dans un contexte budgétaire national incertain, la municipalité souhaite rester prudente tout 
en continuant à investir pour la ville et ses habitants. Le budget sera soumis au vote des élus le 2 avril. 
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Parole à l’élue

Continuer à agir 
pour l’intérêt 
général 

« Nous proposons de bâtir un budget qui 
permettra de sécuriser notre capacité à investir, 
de préserver nos services publics et de répondre 
aux nouveaux besoins 
du territoire. Même 
si l’État nous impose 
des contraintes, 
nous continuerons 
d’agir pour 
l’intérêt général. » 

 Nathalie Fond 
 adjointe fi nances

  nathalie.fond@
mairie-reze.fr 

1

de préserver nos services publics et de répondre 

>>>



À savoir 

Les projets en cours : 
1 Création d’une crèche à la Trocardière
2  Réaménagement du parc des Mahaudières
3   Agrandissement et rénovation 

de l’école Château-Sud
4   Aménagement de la Maison de la prévention 

et de la tranquillité publique
5    Rénovation des tribunes et vestiaires 

du stade Léo-Lagrange
6  Rénovation de la cour de l’école Ragon
7  Rénovation de l’école Salengro
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Un contexte diffi cile 
et de nouvelles dépenses

Dans un même temps, les dépenses de fonctionnement de 
la Ville progressent. Recrutement de policiers municipaux, 
ouverture de nouveaux parcs qui demandent de l’entretien, 
renforcement de l’encadrement dans les accueils périscolaires 
de la Ville ou encore inauguration d’une maison pour mettre en 
sécurité les femmes sans-abri avec leurs enfants : « Cela représente 
des dépenses de fonctionnement en plus », expose Nathalie 
Fond. « Nous devrons aussi à nouveau faire face à des dépenses 
supplémentaires imposées par l’État , même si elles sont moins 
importantes que celles prévues par le gouvernement Barnier. » 
Et la Ville s’est fi xé l’objectif de maintenir son niveau de soutien 
aux partenaires associatifs et culturels, durement touchés par 
les baisses de subventions.  En outre, une  compensation sera versée 
à l’école municipale de musique et de danse. 

Pas d’augmentation 
de la taxe foncière

Pour contrebalancer cette augmentation, la municipalité 
a refusé d’activer le levier fi scal et compte sur de 
nouvelles économies. Exemple : celles liées à l’installation 
de panneaux photovoltaïques sur la toiture de 
la Halle de la Trocardière qui représente un gain de 50 000 € 
par an. « Nous renonçons également cette année à la Fête 
de ville, ainsi qu’au dispositif Carrément sport  et culture pour 
les jeunes durant les vacances d’hiver et d’été , car l’Arpej 
leur propose de plus en plus d’animations. Il n’y aura pas non 
plus de création nette de poste s. Nous vendrons des biens 
immobiliers ne nous servant plus et recherchons, partout 
où cela est possible, des subventions », détaille l’adjointe 
fi nances. « Nous avons également dû faire des choix , 
comme celui de reporter le ravalement de façade de l’hôtel 
de ville, ou encore de renoncer à certaines acquisitions , 
notamment à Carré Daviais. » Les dépenses d’investissement 
devraient atteindre 18 millions d’euros en 2025. 

Grands projets maintenus
« Malgré le contexte économique, tous nos grands projets 
vont pouvoir être menés à terme », assure la maire. Parmi 
eux : la crèche de 60 berceaux à la Trocardière, la rénovation 
des tribunes et des vestiaires du stade Léo-Lagrange, 
la création d’une maison de la prévention et de la tranquillité 
publique, la rénovation des écoles Château-Sud et Salengro. 
« Nous avons débattu des orientations budgétaires pour 
la Ville dans une logique de responsabilité et d’anticipation », 
conclut Agnès Bourgeais. Le budget 2025 sera soumis 
au vote des élus du conseil municipal le 2 avril.

>>>

Toutes 
les informations 
sur le budget 

 Parc des  Mahaudières

Tribunes du stade Léo-Lagrange 

École Salengro

École Ragon

École Château-Sud Taux d’épargne brut supérieur à 10%

Baisse des dépenses 
d’électricité (- 500 000€) 
grâce  à la diminution des tarifs  

Des dépenses de 
fonctionnement en hausse : 
+ 900 000 € sur les dépenses 
de personnel dus à la hausse 
des cotisations employeurs

Un soutien maintenu 
aux partenaires associatifs 
et culturels 

Les grands projets maintenus : 
10,1 millions d’euros
investis en moyenne chaque année 
depuis le début de mandat

Maison de la prévention et 
de la tranquillité publique

Facile à lire
Les élus de Rezé ont parlé 
des dépenses qu’ils souhaitaient 
réaliser pour faire fonctionner 

les services et pour rénover ou construire 
des bâtiments. Les élus veulent garder 
les grands projets. Pour faire des économies, 
ils veulent par exemple renoncer à la Fête 
de ville cette année. Il n’y aura pas de 
nouveaux postes créés.
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18  

millions 
d’euros
proposés 
en investissement 
en 2025

507
euros :
dette par habitant 
estimée en 
2025 (contre 1 000 € 
dans une ville de 
même strate)

millions d’euros
résultat du budget 2024 réinjecté 
dans le budget 2025

À retenir 

Pas de hausse des impôts en 2025 
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Rezéenne depuis 
une cinquantaine d’années, 

Antoinette Baudu était 
dans l’un des derniers trains 

 conduisant vers les camps 
de la mort. À bientôt 98 ans, 

elle n’a pas oublié. 
Souvenons-nous avec elle.

À sa rencontre

D imanche 27 avril sera la Journée nationale du souvenir des victimes 
et des héros de la Déportation  (lire page 5). Parmi eux, Antoinette Baudu, 
probablement la dernière survivante du convoi de Langeais, parti 
de Rennes le 2 août 1944. Antoinette a alors 17 ans. Son père, résistant, 

est emprisonné à Rennes : « Le 21 juin, j’ai tenté de le faire libérer contre une rançon, 
mais il a refusé, confi ant en l’arrivée prochaine des Américains. J’ai été arrêtée 
sur la route du retour à Redon. » Elle est embarquée en août dans le même train que 
son père, un convoi composé de wagons à bestiaux où s’entassent parfois plus de 
120 personnes. « L’Allemand qui m’a enfermée m’a dit :  “J’ai un fi ls de votre âge, 14 ans. ” 
Paraître moins que mon âge m’a valu d’être un peu protégée. » Antoinette passe deux 
semaines dans ce train dans des conditions extrêmes : « Les femmes plus âgées nous 
donnaient leur morceau de pain pour que nous puissions survivre et témoigner. » 
Antoinette fait partie des prisonniers libérés à Belfort par un « Malgré-nous* ». Les 
autres continuent leur chemin vers trois camps de concentration. Le père d’Antoinette 
sortira de Bergen-Belsen en avril 1945,  amaigri de 65 kg... Devenue institutrice, 
Antoinette voyagera, vivra en Algérie, puis au Canada, avant de s’établir à Rezé dans 
les années 1970. En mai, elle fêtera ses 98 ans.

* Alsaciens et Mosellans incorporés de force dans la Wehrmacht.

J’ai été arrêtée en 1944 à Redon

Antoinette,

survivante du « convoi de Langeais »

Je participe !

Le sport, un vecteur de lien social ?

«R ezé est une ville dynamique en 
matière de sport (11 000 licenciés 
pour 45 000 habitants) où le rapport 
entre le nombre d’équipements 

et la taille de la collectivité alimente favorablement l’objectif 
de « faire du sport un vecteur d’intégration et de lien social ».

Les équipements sont vieillissants mais il y en a pour 
toutes les disciplines , avec une volonté de développer 
le sport hors les murs pour permettre  une pratique 
en toute liberté. Preuve en est le développement 
des équipements extérieurs en accès libre.

L’objectif « d’adapter les installations sportives » est tenu 
avec la réhabilitation du stade Léo-Lagrange. De même, 
le patrimoine est « bien entretenu ». Cependant, il ne semble 
pas y avoir de réfl exion à moyen et long terme sur 
les capacités d’accueil des équipements alors  même qu’ils 
sont saturés et que  les nouveaux projets d’aménagements 
urbains vont entraîner une augmentation de la population. 
Autre point à noter : la Ville soutient et accompagne 
les associations porteuses de projets facilitant l’accès 
à la pratique sportive pour tous publics (accès aux 
équipements, aux salles, aide à la politique tarifaire, …).

Néanmoins, il reste du chemin à parcourir dans 
la féminisation de la pratique sportive ou la prise en compte 
de la transition écologique par les acteurs sportifs.

Sur la coopération avec les acteurs du sport, les membres 
de l’Observatoire ne relèvent pas d’actions concrètes 
et s’interrogent sur la lisibilité du rôle de l’Offi ce du 
mouvement sportif (OMS) en tant qu’interlocuteur privilégié 
pour la mise en œuvre de la politique sportive.  »

À retenir

Objectifs bien engagés
« Les objectifs municipaux affi chés en matière 
de valorisation du sport comme vecteur d’intégration et 
de lien social semblent bien engagés au regard du budget 
et des moyens humains dédiés. »

Un bémol
« Le nouveau modèle de coopération avec les acteurs du sport 
reste à construire. Avec plus de temps, sans doute que 
l’élaboration de questions complémentaires pour l’OMS aurait 
pu permettre de mieux comprendre et d’objectiver son rôle 
dans le cadre de la politique sportive à Rezé. »

Surprises !
« Pour plusieurs d’entre nous, ce fut par exemple une surprise 
de découvrir que l’offre sportive était, dans sa quasi-totalité, 
gérée par des associations. Le nombre important 
d’équipements sportifs et de licenciés ont également surpris 
la plupart d’entre nous. »

Lire l’intégralité 
de l’avis de l’Observatoire 
des engagements

Oui ! Et la réponse est dans le 3e avis de l’Observatoire des engagements transmis à la municipalité. 
Ses membres sont allés à la rencontre des acteurs du monde sportif et  des licenciés. Ils ont eu accès 

à des documents internes à la mairie. Voici une synthèse de leur avis.
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Nantes Métropole va acquérir puis déployer 
progressivement, à partir de 2027, une flotte 

de cinq navibus électriques. Ils assureront notamment 
les liaisons au départ de Trentemoult.

L a fin des navibus au diesel, aujourd’hui en circulation sur la Loire, 
a sonné. Ces bateaux-bus laisseront progressivement place, 
à partir de 2027, à cinq navires de type catamaran qui pourront 
embarquer 150 passagers, contre une centaine actuellement, 

ainsi que des vélos. Particularité de ces nouveaux navibus : 
leur moteur sera à propulsion électrique. Ils se rechargeront, à l’image 
du e-busway, lors des escales. Et seront équipés d’un prolongateur 
d’autonomie thermique pour pouvoir prendre le relais du 
moteur électrique si les conditions de navigation l’exigent.

Nantes Métropole finance l’achat de ces bateaux ainsi que les travaux 
d’adaptation à quai, notamment l’installation de recharges électriques. 
Un investissement qui fait suite aux engagements pris par 
la Métropole lors du Grand débat sur la Loire de développer l’offre 
de navettes fluviales connectées au réseau de transport en commun, 
tout en respectant l’environnement. Les Rezéennes et Rezéens pourront 
ainsi relier la gare maritime depuis Trentemoult à bord de ces catamarans 
électriques, mais aussi rejoindre le Bas-Chantenay, grâce à l’ouverture 
d’une nouvelle liaison fluviale à partir de septembre 2025.

+ Toutes les infos : metropole.nantes.fr

Les enfants et 
les écrans, si on 
en parlait avec 
un spécialiste ?

Dessins animés, jeux vidéo, réseaux sociaux… 
Les enfants sont devenus de grands 
consommateurs d’écrans. Ces pratiques 
peuvent avoir des conséquences sur 
leur développement et générer des tensions 
à la maison. Quelle attitude adopter en tant que 
parent ? Le centre socioculturel Loire-et-Seil 
vous éclaire lors d’une conférence-débat 
avec Didier Acier, enseignant-chercheur 
et psychologue spécialisé dans les addictions.

Mardi 29 avril à 19h au centre socioculturel 
Loire-et-Seil (16, avenue du Maréchal-de-
Lattre-de-Tassigny). Gratuit, sur inscription.

+ Toutes les infos : 02 40 84 45 50, 
cscloireetseil.over-blog.com 

Rendez-vous 
numériques
Vous n’êtes pas à l’aise avec le numérique ? 
Les Rendez-vous numériques sont faits 
pour vous ! Des bénévoles et une animatrice 
du centre socioculturel Loire-et-Seil vous 
accompagnent et répondent à vos questions 
sur les ordinateurs (lundi de 10h à 12h), ainsi 
que sur les smartphones et tablettes (jeudi 
de 14h à 16h). Sur inscription , à l'exception 
des permanences organisées une fois par mois. 
Les prochaines : jeudi 3 avril et lundi 28 avril.

16, avenue du Maréchal-de-Lattre- 
de-Tassigny. Gratuit.

+ Toutes les infos : 02 40 84 45 50, 
cscloireetseil.over-blog.com

Des catamarans 
électriques sur la Loire

Depuis 102 ans, la New's fanfare anime les fêtes 
rezéennes. Les musiciens, débutants ou aguerris, 

sont les bienvenus dans la « banda ».

U ne vingtaine de musiciens armés de trompettes, tubas, saxos, 
clarinettes, trombones, marimbas, xylophones… De quoi se 
faire entendre de loin ! La présence de la New's fanfare ne 
passe pas inaperçue lors de défilés ou des fêtes… Ses musiciens 

assurent aussi les sonneries pour les cérémonies officielles des 8-Mai 
et 11-Novembre. « La Musique du cercle Saint-Paul a été créée en 
1923 », raconte Dominique Hervouët, trésorier de l’association. « En 
1982, nous avons modernisé son nom et changé de style pour en faire 
une batterie-fanfare d’instruments à son naturel. Depuis quatre ans, 
c’est une “banda” avec des instruments à pistons et un répertoire varié 
de musiques de bandas du sud de la France ou d’Europe de l’Est. »

La fanfare forme ses instrumentistes. Éveil musical dès 5 ans, 
initiation et perfectionnement pour les adultes. Cours hebdomadaires 
pour les apprentis, répétitions deux fois par semaine pour 
les 20 musiciens de la fanfare, âgés de 10 à 75 ans. « L’adhésion 
pour suivre les cours et jouer coûte 60 € par an. Nos prestations 
sont payantes et nous louons aussi notre salle de l’Orphéon 
pour des réceptions, pour la financer car nous l’avons achetée 
et rénovée. » Débutants ou confirmés sont les bienvenus lors 
des répétitions pour découvrir la fanfare et… en devenir membre ?

+ Toutes les infos : 07 83 29 01 27,  contact@newsfanfare.fr 
newsfanfare.fr

Vide-grenier 
le 6 avril
Bonnes affaires en vue sur la place du 8-Mai 
dimanche 6 avril. L’AEPR gymnastique 
et zumba plus organise son vide-grenier 
de 8h à 18h. Buvette et restauration seront 
également proposées sur place. Les fonds 
récoltés aideront à financer les déplacements 
des gymnastes en compétition, comme 
à Volvic ou à Bordeaux. Faites-vous plaisir 
en plus de faire une bonne action !

+ Toutes les infos : 02 40 75 57 57, 
aepr-gym-zumba.fr

BaraKàLivres 
les 12 et 13 avril
Comme chaque année, les associations Les 
Amis des enfants du monde (AEM44) et Juley 
enfants du Ladakh ont collecté des milliers 
de livres qu’elles mettront en vente à petits 
prix. Littérature jeunesse, romans policiers, 
livres anciens, mais aussi BD, mangas, revues, 
seront ainsi sur les étals de la 13e édition 
de la BaraKàLivres. L’événement aura lieu 
samedi 12 avril (15h-19h) et dimanche 13 avril 
(10h-18h) dans la salle de l’AEPR (19 bis, 
rue Pierre-Brossolette). Les fonds récoltés 
serviront à financer les programmes d’aide 
aux enfants dans 14 pays soutenus par 
les associations.

+ Toutes les infos : 
amisdesenfantsdumonde.org

Plus que centenaire, 
la New's fanfare  

est devenue banda
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Pont-Rousseau

Benjamin Gellusseau, samedi 12 avril, de 11h à 12h, Maison des Isles.

Rencontrez votre élu

Laurent Le Breton, samedi 5 avril, de 10h à 11h, salle Jean-Baptiste-Vigier.

Rencontrez votre élu
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La parcelle Macé accueille une manufacture,
lieu d'expérimentation et de sensibilisation pour développer 

la place de la terre crue dans la construction.

B onne pour la planète et pour le confort des occupants, 
l'utilisation de la terre crue dans la construction reste 
marginale sur l'agglomération nantaise. « Java ! », le projet de 
briqueterie terre crue solidaire , porté par l'agence d'architectes 

rezéenne Studio bali et la coopérative de maçons et de maçonnes 
l'Aronde, vise à faciliter l'emploi de ce matériau et à structurer une fi lière 
locale, de la formation à la construction. Il prend place, en ce début 
d'année, sur la parcelle Macé, que la Ville a acquise pour en confi er 
l'animation à l'association Interstices. Studio bali et l'Aronde vont y 
conduire des expérimentations de la fabrication de briques sur quatre 
étapes : le transport de la terre, le mélange  terre-eau-fi bres végétales, 
le moulage et le séchage. « L'idée est de mutualiser  les outils pour 
apporter plus d'effi cacité dans la production, en restant dans un schéma 
artisanal et low-tech », explique Pierre Yves Guérin, associé de l'agence 
d'architectes. Studio bali intègre au maximum dans ses projets la terre 
crue en substitution aux isolants industriels. « La terre, matériau naturel 
et sain, est sous nos pieds, accessible et gratuite », relève Hye-Mee Kwon, 
également associée de l'atelier Studio bali. Java ! sera aussi un espace 
de sensibilisation, sur un territoire déjà à l'écoute. Dès 2006, la Ville a 
construit un hangar en terre crue à la Classerie pour le service municipal 
des espaces verts. Et le projet d'extension et de rénovation en cours à 
l'école Château-Sud intègre également ce matériau.

La Chrysalide 
ouverte aux parents 
et enfants
Vous êtes parent d’enfants de 0 à 3 ans 
et avez la tête dans le guidon ? Venez faire 
une pause au lieu d’accueil enfants-parents 
La Chrysalide au sein du centre socioculturel 
Loire-et-Seil. Un espace convivial de partage, 
de rencontre, de découverte et d’écoute , ouvert 
tous les jeudis matin hors vacances scolaires 
(9h30-11h30) et les premiers samedis du mois 
(10h-12h pour les 0-5 ans). Un lieu propice pour 
passer un moment agréable avec son enfant , 
rencontrer d'autres parents et trouver du soutien 
auprès de professionnels  accueillants à votre 
écoute. Entrée libre , anonyme et confi dentielle.

16, avenue du Maréchal-de-Lattre-de-Tassigny.

+ Toutes les infos : 02 40 84 45 50, 
cscloireetseil.over-blog.com

U n concert pour lancer un album ! Tel est le plaisir que s'est offert 
le 21 janvier à la Barakason le groupe Nous sommes des voix sans 
bouche(s). Cette formation réunit des personnes en situation de 
handicap et des musiciens professionnels dont Dominique A, artiste 

associé au projet. Le chanteur a travaillé sur les textes et thèmes portés 
par les artistes amateurs, lors d'ateliers ou au cours d’échanges à distance. 
L'album retranscrit ce dialogue, qui entremêle l'épisode du Covid et la place 
accordée aux personnes ayant un handicap dans notre société. Il constitue 
un bel épilogue à une folle aventure au long cours, initiée en 2020 par 
le collectif associatif T'Cap. Des concerts, à Stéréolux en 2022 mais aussi à 
Coimbra au Portugal et à Bruxelles, ont rythmé la première phase du projet. 
Dans un deuxième temps, « les participants ont eu envie de garder une trace 
de leur travail, d'où l'enregistrement du disque », relate Benjamin Durand, 
intervenant de l'association l'Atelier sonore, musicien et cheville ouvrière 
artistique du projet. C'est donc cet album qui a été joué à la Barakason, avec 
le concours des partenaires du projet (l'Atelier Sonore, le Groupe d'entraide 
mutuelle le Remue-Méninges, la Cie du Cercle Karré) et de la Souffl erie, qui 
a mis à leur disposition le club de la Barakason et des techniciens. Comme 
ses camarades, Nicolas Royer, artiste en situation de handicap, s’est impliqué 
autant dans l’écriture des textes que dans leur interprétation sur scène. 
Il a vécu ce soir-là de façon intense la communication avec le public et l'esprit 
de groupe : « J’ai parfois du mal avec mes émotions. Les communiquer par 
le chant, le cri, la parole, c’est indescriptible. »

Le CD est disponible sur la plateforme web HelloAsso,
auprès du GEM le Remue-Méninges, situé 1, rue Félix-Faure,
et à l'Espace culturel Leclerc Atout-Sud.

+ Toutes les infos : helloasso.com/associations/l-atelier-sonore

Une bonne 
énergie 
« Les membres des ateliers m'ont 
envoyé des bouts de texte, des thèmes. 
Je leur ai donné de la matière. Je suis 
une pièce rapportée sur ce projet, sans 
que ce ne soit péjoratif. Sur scène, 
on a été dans une bonne énergie. 
Tout le monde s’est investi et 
concentré. Cela me fait du bien de 
sortir des sentiers battus, de la bonne 
routine des tournées. Un projet comme 

celui-ci me 
ramène 
à pourquoi 
je fais ce métier 
et suis encore 
habité par 
la musique. »

Dominique A
artiste

Il en parle

Le groupe Nous sommes des voix sans bouche(s), qui réunit artistes en situation de handicap
et musiciens professionnels, dont Dominique A, a présenté son CD lors d'un concert à la Barakason.
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Une briqueterie
pour faire grandir

la terre crue

Rezé-Hôtel de ville

La musique en partage

Château

Didier Quéraud, mercredi 9 avril, de 17h à 18h, hôtel de ville.

 Rencontrez votre élu

Annie Hervouet, mardis 1er, 22 et 29 avril, de 9h30 à 10h30, local des médiateurs (place François-Mitterrand).

 Rencontrez votre élue

Château

Jardin collectif : 
rejoignez
le groupe !

Depuis 2023, le centre socioculturel 
Loire-et-Seil met à disposition des habitants 
du quartier un jardin collectif situé au 64 bis, 
rue Émile-Zola. Un lieu pour se retrouver, 
expérimenter et partager des moments 
de convivialité autour de la pratique du 
jardinage. Avec l’arrivée des beaux jours, 
les jardiniers ont réinvesti le jardin. Il est 
encore possible de rejoindre le groupe qui
se réunit deux fois par semaine. En projet
dans le jardin : la création d’une mare.

+ Toutes les infos : 07 57 18 87 06, 
cscloireetseil.over-blog.com
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Enfants amis
des oiseaux

Deux classes de l'école élémentaire Chêne-Creux ont étudié 
les oiseaux et fabriqué une douzaine de nichoirs. Ces abris 
ont été installés dans plusieurs écoles et parcs de la ville.

E lles et ils sont devenus incollables sur les oiseaux ! Lilou, Margot, 
Marguerite, Maxime, Quentin, Suzanne et leurs camarades de 
CM1-CM2 de l'école Chêne-Creux ont suivi le projet Observatoire 
de l'oiseau des jardins , proposé par la Ville et la Ligue pour 

la protection des oiseaux (LPO). Depuis novembre, ils ont accumulé 
des connaissances sur les oiseaux, leur morphologie, leur alimentation, 
leur chant, appris à reconnaître les différentes espèces... « On peut voir 
plus facilement le gros bec casse-noyaux quand il fait froid », illustre 
Lilou, élève de CM2. En décembre, les deux classes se sont rendues 
au Jardiversité pour fabriquer  douze nichoirs avec les agents du service 
municipal des espaces  verts. Et en janvier , c'est sur le site de l’association 
le Champ des possibles, à deux pas de l'école, que les enfants ont 
procédé à un comptage des oiseaux. « Le projet permet aux enfants de 
prendre le temps d'observer, de se poser pour regarder les animaux 
vivant près de chez eux », apprécie Guillaume Roussel, un des deux 
enseignants impliqués dans le projet. L'un des élèves indique d'ailleurs 
que, depuis le projet, il s'intéresse davantage aux oiseaux. Deux 
nichoirs, l'un pour les mésanges, l'autre pour les rouges-gorges, ont été 
installés dans des arbres du jardin de l'école Chêne-Creux. Les autres, 
chacun portant un nom donné par ceux qui les ont fabriqués, ont été 
répartis dans des écoles et jardins publics (parcs de La Houssais, de 
Praud, Dian-Fossey) de la ville. « C'est un beau projet d'aider les oiseaux 
à se loger », commentent les élèves. « On a fait du beau travail, c'est bien 
que d'autres en profi tent », conclut le jeune Quentin avec altruisme.

Conseils pour bien 
accueillir une poule

Les poules sont de véritables alliées pour alléger 
nos poubelles. Les gallinacées picorent jusqu’à 
150 kg de déchets alimentaires par an. Autre 
avantage bien appréciable : elles pondent 
entre 150 et 200 œufs par an. De quoi donner 
l’envie à certains d’en accueillir chez eux. Avant 
de vous lancer, venez faire le plein de conseils 
au Jardiversité (5, rue de la Guilloterie) lors 
d’un atelier organisé samedi 26 avril de 10h 
à 12h ou mercredi 14 mai de 14h30 à 16h30. 
Vous pourrez y poser toutes vos questions pour 
bien accueillir cet être vivant. Entrée libre.

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique Agenda)

Claire-Cité fait
son vide-grenier
Avis à tous les amoureux de vide-grenier s. 
L’association Claire-Cité organise le sien 
dimanche 27 avril de 8h à 17h dans le square 
Charles-Richard. Plus de 100 stands vous y 
attendent. Restauration et buvette seront 
également proposées sur place. Et les enfants 
pourront évidemment investir le toboggan 
du square. La bonne humeur sera ainsi de 
mise pour cette 4e édition. Et les organisateurs 
l’assurent : le beau temps sera de la partie. 
Croisons les doigts !

+ Toutes les infos : clairecite.fr

Exposition
de peintures
Les Peintres amateurs de Rezé exposent leurs 
toiles samedi 26 avril de 14h à 18h et dimanche 
27 avril de 10h à 12h et de 14h à 18h, dans la grande 
salle de la Classerie. À découvrir : 130 tableaux 
présentés par 23 exposants. Entrée libre.

+ Toutes les infos : sites.google.com/site/
peintresamateursdereze

Nature en fête, avec son troc plantes et graines, revient
le 18 mai, suivi une semaine plus tard de Broc en Sèvre,

qui associe un vide-grenier et une bourse aux vélos.

D evenus incontournables, les deux rendez-vous de 
printemps proposés par le centre socioculturel (CSC) 
Jaunais-Blordière refl eurissent de plus belle. Nature en fête 
se déroulera dimanche 18 mai. Chacune, chacun pourra 

échanger ses graines, semis ou confi tures entre 10h et 13h. Inscrit 
dans les 48 heures de l'agriculture urbaine, l'événement fera un focus 
sur la gestion des biodéchets à domicile avec deux solutions, 
le lombricompostage et le « bokashi » (terme japonais signifi ant matière 
organique fermentée), qui permettent de réduire d'un tiers le poids de 
sa poubelle. À 10h30, place au spectacle « Normalement ça marche » 
de Jean-Yves Bardoul, un musicien et conteur qui utilise les fruits de 
la nature pour s'exprimer. La fête se déplacera devant la Guinguette à 
Léon à 13h pour célébrer la Bretagne à travers galettes, musique et danse.

Une semaine plus tard, dimanche 25 mai, se tiendra la 14e édition de Broc 
en Sèvre et la bourse aux vélos. Les bénéfi ces de ce vide-grenier solidaire 
seront reversés à Juley enfants du Ladakh et Les amis des enfants 
du monde, deux associations du quartier engagées dans des projets 
en faveur de la jeunesse. La réservation des emplacements se fera 
les 3 et 17 avril au CSC. De 9h à 13h se tiendra la bourse aux vélos. 
Les particuliers vendeurs peuvent apporter leur bicyclette le 24 mai 
(de 14h à 18h) au CSC pour un contrôle technique effectué par l’atelier 
la Rustine.

+ Toutes les infos : CSC Jaunais-Blordière (31, chemin Bleu), 
02 28 44 40 00, csc-jaunaisblordiere.org

Vide ta chambre !
Parents et futurs parents, voilà un rendez-vous 
fait pour vous. Dimanche 27 avril, la cour 
de l’école maternelle Ouche-Dinier 
et le plateau sportif situé à côté se 
transformeront en caverne d’Ali Baba entre 
9h et 17h, à l’occasion du « Vide ta chambre ! » 
organisé par l’Amicale laïque Ouche-Dinier, 
le centre socioculturel Jaunais-Blordière 
et les associations de parents d’élèves. 
Vous y trouverez forcément votre bonheur 
parmi les vêtements pour futures mamans 
et pour enfants de 0 à 16 ans, vélos, 
trottinettes, rollers, poussettes, jouets, livres, 
peluches, jeux  vidéo, ou encore jeux de 
société. Entrée libre (8, rue de l’Ouche-Dinier). 
Les fonds récoltés fi nanceront les départs 
des écoliers en classe découverte.

+ Toutes les infos : alod.fr 

Vacances : le plein 
d'activités au CSC !

Le centre socioculturel (CSC) Jaunais-Blordière 
organise des activités pour toutes et tous 
durant les vacances de printemps, du 
7 au 18 avril. Deux sorties sont proposées 
jeudi 10 avril : à la ferme pédagogique 
de Makali pour les adultes et enfants dès 
3 ans ou sur le site du terril d'Abbaretz 
pour randonner entre adultes et ados.  
Du 7 au 9 avril, les enfants de 9-11 ans peuvent 
suivre un stage « savoir rouler à vélo ». Pour 
clore les congés, le vendredi 18 avril sera 
une journée détente dédiée aux ados, avec 
barbecue party et grands jeux d'aventure, 
coorganisée par les quatre CSC, l'Arpej 
et le service jeunesse et citoyenneté. De 
nombreux autres rendez-vous sont proposés.

+ Toutes les infos : programme
complet et modalités d'inscription
sur csc-jaunaisblordiere.org
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La Houssais

Troc et broc au CSC

La Blordière

Roland Bouyer, samedi 5 avril, de 10h30 à 11h30, centre André-Coutant. 

 Rencontrez votre élu

Jean-Louis Gaglione, samedi 26 avril, de 10h45 à 11h45, salle de la Noëlle.

 Rencontrez votre élu

d'activités au CSC !
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Louer une salle
La Ville dispose de salles qu’elle met à disposition des associations pour leurs activités ou réunions.

Mais pas seulement ! Les particuliers peuvent aussi les louer pour une fête familiale. 
Notamment l’été avec davantage de salles disponibles.

S i la majorité des salles municipales sont utilisées 
en priorité par les associations rezéennes tout 
au long de l’année, certaines sont aussi ouvertes 
à la réservation pour les habitantes et habitants 

à titre privé. C’est le cas de la salle de la Robinière 
(150 places), de la Maison des Isles (130 places), de l’espace 
de convivialité de la Halle de la Trocardière (120 places), 
ou encore des salles du Chêne-Gala (120 places), du 
Seil (103 places), du château de la Classerie (97 places), 
Jean-Jaurès (94 places), ainsi que du pavillon de la Morinière 
(19 places, sans musique).

« Ces espaces ne sont pas toujours occupés par 
les associations notamment le week-end », précise Mélina 
Lecomte, responsable de la gestion des réservations 
à la Ville. « Et les habitants ne savent pas forcément 
qu’ils peuvent eux aussi les louer (jusqu’à 4h du matin 
pour la Robinière) pour des anniversaires, des mariages, 
des baptêmes ou encore des fêtes avant la naissance 
d’un enfant. »

Les salles sont aussi utilisables par les particuliers pour 
une formation, une réunion, un goûter, un vin d’honneur. Les 
tarifs vont de 20€ de l’heure jusqu’à 400€ pour deux jours.

La nouveauté 2025 :  des créneaux sont désormais 
réservables en juillet et en août dans l’ensemble 
des salles municipales. Car, sur cette période, 
les associations n’utilisent pas ou peu les espaces. 
L’objectif : répondre aux besoins des habitants  et optimiser 
l’utilisation des bâtiments municipaux . 

+ Toutes les infos : reze.fr (rubrique Pratique/Associations/
Réserver une salle municipale)

27 accessibles
aux particuliers
toute l’annéesalles municipales

À savoir

Les étapes pour
réserver une salle
Vous souhaitez louer une salle à Rezé ? Première étape : 
contacter la direction sports et vie associative pour vérifi er 
sa disponibilité. Si l’espace est déjà réservé, les agents 
pourront également vous aiguiller vers une autre 
salle en fonction de vos besoins et vous la faire visiter. 
Les réservations s’effectuent ensuite en ligne sur reze.fr
au minimum 4 semaines à l’avance. Une pré-réservation 
sera enclenchée le temps de recevoir les pièces du dossier.

Contact : Direction sports et vie associative, 116, rue de la 
Classerie, 02 40 84 43 85,  dsva@mairie-reze.fr

Oser-Forêt vivante 
lave aussi le linge

Oser-Forêt vivante dispose depuis un an d’une blanchisserie 
toute neuve dans laquelle douze salariés en insertion 

traitent le linge des collectivités et entreprises.

D epuis 2023, l’association rezéenne Oser-Forêt vivante dispose 
à Vertou d’une blanchisserie professionnelle pour son atelier 
 "Au fi l du linge ". « Nous avons agrandi le local et investi 100 000 € 
pour mettre le lieu aux normes », explique Olivier Loquais, 

responsable des ateliers et chantiers d’insertion. « Le linge sale arrive 
dans un endroit clos où il est trié, puis passe dans un autre local clos 
pour le lavage, enfi n un autre pour le séchage, le repassage et le pliage 
avant livraison. » Avec douze salariés en insertion et deux encadrantes, 
l’atelier traite 300 kg de linge par jour, de la lingette aux couettes. 
« Nous travaillons pour des entreprises et pour des collectivités en 
répondant à des marchés publics. Nous proposons un service à la carte, 
du simple lavage-séchage au lavage-séchage-repassage-pliage. »

L’association ne perd pas de vue son objectif premier d’insertion 
sociale et professionnelle. « La blanchisserie est un support pour aider 
les personnes à reprendre confi ance, retrouver un rythme, s’adapter à 
des contraintes, tout en acquérant des compétences transposables dans 
d’autres métiers. » La structure d’insertion par l’activité économique 
assure leur accompagnement de 4 à 24 mois, en défi nissant leurs besoins 
et travaillant sur leurs diffi cultés pour mener à bien leur projet de vie 
personnelle et professionnelle.

+ Toutes les infos : 02 51 72 71 00,  aufi ldulinge@oser-foret-vivante.com
oser-foret-vivante.com

Une championne
de Scrabble !

Il n’y a pas que les adultes qui jouent 
au Scrabble ! Sarah, en CM1 à 
l’école Ragon, a participé le 1er février 
dernier à la fi nale régionale du concours 
de Scrabble scolaire organisée à Angers. 
Un événement ouvert aux élèves du 
CE2 à la 6e. La jeune Rezéenne s’est bien 
défendue , terminant 5e sur 60. Elle s’est ainsi 
qualifi ée pour la fi nale nationale organisée 
à Paris samedi 29 mars. À l’heure, où nous 
imprimons le magazine, nous ne savons 
pas si Sarah a réussi à décrocher une place 
sur le podium. Seule certitude : toute 
l’école Ragon était derrière elle !

+ Toutes les infos : ffsc.fr

Fabriquez 
les dragsters 
des Caillebottes !
Réclamée par les habitants, la course de 
caisses à savon fera son grand retour le 29 mai 
pour la Fête des caillebottes. Huit équipes 
seront en compétition, avec chacune leur 
voiture construite durant les vacances de 
printemps. Envie de participer à la fabrication 
des dragsters des Caillebottes ? Prenez part 
aux ateliers organisés samedis 5 et 12 avril
au centre socioculturel Ragon. 
Au programme : construction du châssis en 
bois, de la carrosserie et des roues en carton. 
Tous les matériaux sont fournis, apportez 
simplement quelques outils et surtout votre 
bonne humeur !

+ Toutes les infos : 02 28 25 29 40,
cscragon.centres-sociaux.fr

Salles municipales

réservations 
effectuées en 2024
par les particuliers146

8
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Ragon
Comment ça marche ?

Anaïs Gallais, samedi 5 avril, de 11h à 12h, centre socioculturel Ragon.

 Rencontrez votre élue

lave aussi le linge

Salle de la Robinière



Ouverte en 1957, la route de Pornic a d'abord symbolisé la toute-puissance de la voiture. Sa transformation 
actuelle parachève sa mutation en boulevard urbain apaisé.

U ne grande phase de travaux a démarré 
en début d'année sur la route de Pornic, 
qui relie le sud de Nantes au Pays de Retz. 
Le réaménagement de cet axe et du boulevard 

du Général-de-Gaulle (dénomination de la voirie entre la place 
Sarrail et l'avenue du Maréchal-de-Lattre-de-Tassigny) 
vise à accueillir fi n 2027 sur ce secteur deux nouvelles lignes 
de tramway (lignes 6 et 7) et une nouvelle ligne de busway 
électrique (ligne 8). Une grande voie vélo sera créée en 
complément de ces nouvelles offres en transport en commun, 
pour faire de la route de Pornic un boulevard urbain apaisé.

Une pénétrante vers Nantes
Quelle est l'histoire de cet axe ? Et comment a-t-il évolué dans 
le temps ? Retour sur la vie d'une route dont les mutations ont 
épousé celles de son époque. Durant la Seconde Guerre mondiale, 
la route nationale (RN) 23, qui relie Nantes à la Côte de Jade, est 
coupée par les aménagements de l'aéroport de Château-Bougon, 
appelé  à s'étendre encore. La création d'un nouvel itinéraire vers 
Pornic et Saint-Brévin s'impose donc. 
Une zone humide et régulièrement inondée, celle du lit du Seil, 
bras de la Loire, est choisie pour l'accueillir. Son aménagement ne 

sera pas une mince affaire et durera plus de dix années : il faudra 
de nombreuses tonnes de sable, pompées dans la Loire voisine, 
pour assécher et remblayer le terrain.

Et la voiture créa la route de Pornic !
Le 26 août 1957, la nouvelle section de la RN 23, que 
l'on appelle immédiatement route de Pornic, est 
ouverte aux automobilistes par le maire de Rezé, 
Georges Bénézet. 

Ce tronçon d'un peu plus de 10 kilomètres 
part de la place Sarrail, enjambe, par 
un pont, la voie ferrée à la hauteur de 
la gare de Pont-Rousseau et rejoint 
Bouaye au niveau de Tournebride, où il 
se raccorde à la route de Paimboeuf. 

Cette route à grande circulation, selon 
la classifi cation de l'État, bouleverse 
les habitudes et suscite des craintes. 
Dès le 28 septembre 1957, le Conseil 
municipal municipal d e Rezé demande que 

C’est notre histoire
Infrastructure

Une route d’un autre temps
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Elle s’apaise encore plus…
Ce mouvement de balancier a pris de la vitesse 
ces dernières années. En mai 2018, le Conseil municipal 
décide « une adaptation transitoire » de la portion rezéenne 
de la route de Pornic, « dernière pénétrante routière 
à 2 x 2 voies de l’agglomération nantaise qui n’a pas encore 
été retraitée ». La vitesse maximale autorisée sur le boulevard 
du Général-de-Gaulle est depuis abaissée de 70 à 50 km/h , 
et l’une des deux voies est désormais réservée aux transports 
en commun, aux véhicules d'urgence et au covoiturage. 
Une expérimentation qui préfi gure la mutation 
actuelle de la route de Pornic : demain, avec sa ligne de 
busway électrique, sa grande voie vélo et ses aménagements 
piétonniers, cette route n'aura plus rien à voir avec l'ancien 
« aspirateur à voitures » d’un temps révolu.

soient prises des mesures pour limiter les dangers 
qu'encourent les piétons, notamment les enfants 
allant à l'école, qui traversent la nouvelle route depuis 
l'avenue du Maréchal-de-Lattre-de-Tassigny. Si une piste 
cyclable bidirectionnelle est achevée en 1960, 
l'heure est au règne de la voiture et la route de 
Pornic fait fi gure de grande pénétrante d'accès 
à Nantes. Son trafi c croît à une vitesse exponentielle. 
Entre 1958 et 1964, il double pour atteindre 
les 7 040 véhicules quotidiens. Un chiffre qui 
dépassera les 22 000 au milieu des années 1990 ! 
Dès 1963, les diffi cultés de circulation sont mentionnées 
dans des courriers offi ciels. Le développement de 
la centrale électrique de Cheviré et le lancement de la zone 
industrielle et du pôle commercial Atout-Sud le long de 
la route accélèrent son évolution. À la fi n des années 1960, 
il est décidé de fi nancer son passage à 2 x 2 voies, 
comme cela était prévu dans l'avant-projet initial.

Une vitesse réduite
La seconde moitié des années 1990 marque un premier 
tournant pour la route de Pornic. L'ouverture du pont 
de Cheviré, l'achèvement du périphérique et la construction 
du pont des Trois-Continents ont fait diminuer de façon 
signifi cative son trafi c. Plusieurs décisions marquent 
une volonté de rompre avec l'usage d'autoroute urbaine. 
Afi n de réduire la vitesse et d'améliorer la sécurité, 
plusieurs giratoires sont implantés. Le rond-point du 
Port-au-Blé favorise les échanges entre le secteur 
des Isles et Pont-Rousseau. Situé sur la commune de 
Bouguenais, le carrefour de la Loire offre une nouvelle jonction 
entre la route de Pornic et la zone Atout-Sud – Trentemoult. 
À cette même période, un retraitement urbain du boulevard 
du Général-de-Gaulle est opéré.

Projection des aménagements réalisés 
au croisement du boulevard 

du Général-de-Gaulle et de l'avenue 
du Maréchal-de-Lattre-de-Tassigny. 

Cette route prit rapidement le nom de Pornic 
en écho à sa direction vers la charmante station 
balnéaire de la côte de Jade.  

entre la route de Pornic et la zone Atout-Sud – Trentemoult. 
À cette même période, un retraitement urbain du boulevard À cette même période, un retraitement urbain du boulevard 
du Général-de-Gaulle est opéré.

Et la voiture créa la route de Pornic !
Le 26 août 1957, la nouvelle section de la RN 23, que 
l'on appelle immédiatement route de Pornic, est 
ouverte aux automobilistes par le maire de Rezé, 

Ce tronçon d'un peu plus de 10 kilomètres 

municipal municipal d e Rezé demande que 
Georges Bénézet 

Route de Pornic : la photo a été prise 
au niveau de l’actuelle place Sarrail 
(autrefois un autopont débouchait 
sur le pont Rousseau vers Pirmil).
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 Théâtre  

Dix ans que la troupe de théâtre d’improvisation rezéenne existe, avec 
plus d’une centaine d’événements à son actif ! Pour fêter son anniversaire, 
le collectif Los Martos a mis les petits plats dans les grands. Les joyeux lurons 
invitent les Rezéennes et Rezéens à fêter leurs dix ans au théâtre municipal. 
Le programme ? C’est une surprise ! Seule certitude, côté cour ou côté 
jardin, il y aura du rire, du partage, de la bonne humeur, et de la spontanéité ! 
Les quatorze improvisateurs frappés promettent en tout cas un grand 
cabaret d’improvisation au format XXL. Un conseil : réservez votre place car 
vous serez nombreux à vouloir souffl er les bougies avec eux. Inscription en 
ligne sur helloasso.com (« 10 ans Los Martos au théâtre de Rezé »).

Samedi 26 avril 20h, théâtre municipal. Tarif 5 € (moins 12 ans), 8 €.
+ Facebook (Los Martos),  losmartos44@gmail.com

Musique

Pour la première édition de leur festival intitulé « Cocktail sonore », 
l’association Art social Nantes et Seto Ben Mamoud ont choisi Rezé ! 
L’événement célébrera la musique sous toutes ses formes à l’Auditorium 
le 5 avril. Préparez-vous à vibrer au rythme d’une programmation 
mêlant artistes locaux et talents internationaux, aux styles musicaux 
variés. Au programme : musique classique française, rap contemporain, 
musique traditionnelle africaine, chants et vocalises... Parmi les artistes 
présents, on retrouvera le groupe Mwinda Ya Afrika avec Gédéon 
Makiesse, mais aussi 6R4NO et Stay Milya. Une invitation à se réunir, à 
découvrir des artistes et à profi ter de la richesse de la diversité culturelle. 
L’entrée est gratuite et ouverte à toutes et tous (billets à retirer en ligne).

Samedi 5 avril 18h, l’Auditorium.
+ billetweb.fr/festival-cocktail-sonore

Bon anniversaire Los Martos ! 

Festival Cocktail sonore 

Cinéma

● Du 26 mars au 11 avril
Festival PlayTime
Les cinémas associatifs de Loire-Atlantique ont leur festival depuis 
dix ans ! Son nom : PlayTime. La prochaine édition se tiendra du 
26 mars au 11 avril. Durant cette quinzaine, 8 fi lms seront diffusés 
dans 30 cinémas associatifs du département. Dont deux au 
Saint-Paul : « Cinéma Paradiso » de Giuseppe Tornatore 
(samedi 5 avril à 15h, 
dès 9 ans) , avec en prime 
une visite de la cabine 
de projection , 
et « Spectateurs ! » 
d’Arnaud Desplechin 
(dimanche 6 avril à 
17h30) , suivi d’un verre 
de l’amitié pour partager 
vos expériences de 
spectateurs. Tarif habituel 
du cinéma. Programme 
complet du festival sur 
playtime-quinzaine.fr.

+ cinemastpaul.fr

Violoncelle vagabond

● Samedi 26 avril 20h et dimanche 27 avril 15h
Lieux surprises
Noémi Boutin en solo
Musicienne aux multiples facettes, Noémi Boutin a façonné de 
passionnants chemins de traverse, au gré de ses rencontres. Avec
ce solo, entre récital classique et rêveries burlesques, la violoncelliste 
dérape sans jamais perdre de sa superbe et de sa délicatesse. 
Embrassant bien des genres 
qui dépassent la vision 
traditionnelle du violoncelle, 
elle fait dialoguer l’étrangeté, 
le lyrisme et l’élégance, avec 
pour fi l rouge, des pièces 
majeures telles que les suites 
de Bach et de Britten. Fermez 
les yeux et savourez. Avis à 
tous les curieux, le concert 
se déroulera en dehors 
des salles traditionnelles, 
dans des lieux surprises !

+ Tarif 10€,
lasouffl erie.org

L’agenda complet sur : reze.fr/agenda

Raconte-moi 
l’architecture

Si on sortait ?

Exposition

À l’occasion des 70 ans de la Maison radieuse imaginée 
par Le Corbusier, la médiathèque Diderot met l’architecture 
à l’honneur. À partir du 29 avril, elle accueillera l’exposition 
« Raconte-moi l’architecture » tirée des livres de Didier Cornille, 
designer et auteur passionné d’architecture. Son regard plein 
d’humour et son sens du détail rendent accessibles ponts, 
gratte-ciel, monuments et villes. Didier Cornille a reçu de 
multiples récompenses pour ses livres pour enfants. Illustrations 
originales et objets réalisés par l’artiste seront à découvrir 
dans l’exposition installée jusqu’au 24 mai. Ainsi que des croquis 
et dessins sur le travail de Le Corbusier. Une exposition pour petits 
et grands amateurs de belles images et curieux de savoir comment 
fonctionne l’architecture. Entrée libre aux horaires d’ouverture 
de la médiathèque. Dès 4 ans. En mai, l’auteur ira également 
à la rencontre des écoliers, des jeunes enfants lors d’un atelier 
créatif , et du grand public à l’occasion d’un « Apéro Diderot ».

+ Toutes les infos : du 29 avril au 24 mai, 
médiathèque Diderot, mediatheque.reze.fr

Voici une sélection d’événements que 
nous vous proposons. De nombreux 
rendez-vous sont à découvrir sur reze.fr

 Chant  

● Dimanche 6 avril 15h Église Notre-Dame-du-Rosaire
Concert de printemps
Les 60 choristes de l’association Un chœur… des cœurs 
vous donnent rendez-vous le dimanche 6 avril à l’église 
Notre-Dame-du-Rosaire pour leur concert de printemps. 
Aujourd’hui dirigée par la cheffe de chœur Nelly Abran, 
la chorale a été créée en 2003 par des parkinsoniens dans le but 
de réunir personnes en 
situation de handicap 
et valides. Chaque 
semaine, les choristes 
amateurs se retrouvent 
dans la bonne humeur 
et la bienveillance pour 
le plaisir de chanter 
ensemble. Le 6 avril, 
la chorale recevra 
le groupe vocal du Pays 
de  Retz, En noires et en 
couleurs, dirigé par Lise 
Blassel-Touchefeu. 

+ Participation libre

Musique

● Vendredi 25 et samedi 26 avril 
20h La Barakason
« Plug & Play : le live » junior
La Balinière accompagne la pratique amateur de musiques 
amplifi ées dans le cadre de son dispositif « Plug & Play ». Plusieurs 
fois par an, les groupes qui en bénéfi cient peuvent se produire à 
la Barakason dans des conditions professionnelles lors de soirées 
« Plug & Play : le live ». 
En avril, place aux jeunes 
musiciens avec deux 
groupes à découvrir : Dirty 
Plates le vendredi et SYF 
le samedi. Ils partageront 
exceptionnellement 
la scène avec des invités : 
deux ateliers de musiques 
actuelles de la Balinière 
(Fifteen et The Groovers), 
un groupe du lycée 
Jean-Perrin et deux ateliers 
musiques actuelles du 
conservatoire de Nantes.

+ Gratuit

Le coup de cœur !
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Groupes de la minorité

 Rezé Citoyenne 

« Que maudite soit la guerre, maudits 
les chars, les fusils, les combats » 

L e monde traverse une période 
de tensions majeures, marquée 
par la multiplication des 

conflits, sidérants certains, par leur 
ultra violence et leur mépris du droit 
comme des institutions internationales. 
La résurgence d'ambitions impérialistes, 
de la volonté de domination s’accélère 
aussi sur tous les continents, portée par 
les idéologies nationalistes. Ainsi, les espaces 
de liberté se réduisent et les États 
fourbissent leurs armes. 
L’Union européenne, qui se voulait un projet 
de paix, a lancé un fonds de 8 milliards 
d’euros pour produire des munitions, 
tandis que l’Allemagne, rompant avec 
des décennies de retenue, a créé un budget 

militaire exceptionnel de 100 milliards 
d’euros. En France, le dernier projet de loi 
de programmation militaire prévoit une 
hausse historique des dépenses, atteignant 
413 milliards d’euros d’ici 2030. À cela 
s’ajoute la réactivation de la conscription 
en Suède et en Lituanie, ou encore les 
débats sur un retour du service militaire 
en France. Tout concourt à préparer 
les esprits à l’inéluctabilité du conflit.
Plutôt que de brandir la menace 
d’un réarmement généralisé ou de flatter 
une nostalgie du service militaire, il est 
urgent de se rappeler que l'affirmation 
de la paix est le plus grand des combats. 
Jaurès nous avertissait : « On ne fait pas la 
guerre pour se débarrasser de la guerre. » 

Il est temps de refuser cette logique 
militariste, et de revendiquer un autre 
horizon politique : celui d’un monde 
où la sécurité ne se mesure pas en tonnes 
d’armement, mais en stabilité, en justice 
sociale et en solidarité internationale.
À l’échelle locale, les espaces de 
résistance, d’ouverture et de solidarité 
sont des alternatives à cette spirale du 
chaos. À l’heure où les repères collectifs 
vacillent, nous affirmons une autre 
vision du monde. Celle d’un monde 
déterminé à atteindre la paix.
Prévert nous l’avait pourtant bien 
dit : « Quelle connerie la guerre ». 

 RezeCitoyenne@mairie-reze.fr 
rezecitoyenne.fr

Groupes de la majorité

 Rezé ville de projets 

Projet urbain destructeur au nom 
des mobilités douces

L a transformation de Rezé pour favoriser 
les mobilités douces inquiète de 
nombreux habitants.

La destruction de l’autopont, prévue aux 
vacances de printemps, risque d’aggraver 
les embouteillages et de nuire à la fluidité du 
trafic. Transformer cette artère en boulevard 
urbain pourrait pénaliser les automobilistes 
sans réelle alternative viable.

Le réaménagement de la route de 
Pornic, avec une réduction de la place 
de la voiture, pourrait exclure ceux qui 
dépendent de leur véhicule, notamment les 
professionnels et les habitants des zones mal 
desservies par les transports en commun. 

Paradoxalement, ces restrictions risquent 
d’augmenter la pollution par la concentration 
du trafic sur des axes saturés.

Par ailleurs, la construction de 
1 000 logements et de surfaces tertiaires 
sur le site des anciens abattoirs intensifiera 
la densification urbaine. Cette multiplication 
de bâtiments exercera une pression 
accrue sur les infrastructures publiques 
(écoles, services de santé, espaces verts) 
et contribuera à l’artificialisation des sols.

Enfin, les nuisances liées aux travaux, 
bruit, poussière, restrictions de circulation, 
dégraderont la qualité de vie des habitants 
durant de longues années, sans certitude 

que les bénéfices promis compenseront 
ces désagréments.

Plutôt qu’une transformation aveugle 
de quartiers existants, une transition 
plus équilibrée, prenant en compte tous 
les usagers, semble indispensable pour 
préserver un cadre de vie harmonieux.

Merci pour votre attention. Nous travaillons 
avec l’état d’esprit d’une minorité 
constructive et sommes à l’écoute de tous 
les sujets que vous souhaiteriez voir aborder.

Sophia Bennani
Laurent Le Forestier
Yannick Louarn

 Bien vivre à Rezé 

Contre la barbarie, l’écologie politique

D ébut mars, les USA ont donné 
un aperçu terrifiant du monde 
que les extrêmes droites 

cherchent à imposer. Monsieur Trump 
ne pense les relations internationales 
qu’en termes de rapports de force, 
de conflits militaires ou économiques, 
sans considération pour la justice 
internationale et la liberté des personnes.

De transformation des médias et réseaux 
sociaux en outils de propagande, 
de surconsommation en compétitions 
fratricides, d’égoïsmes en gaspillages, 
de spéculations en spoliations, de 
xénophobies en racismes, les possesseurs 
de capitaux et les régimes autoritaires 
nous divisent et limitent les capacités 
de résistance des peuples.

Nous restons dans nos murs, devant nos 
télés ou derrière nos téléphones. Nous ne 
vivons plus avec mais contre les autres. 
Nous nous réfugions dans le refus des 
différences, dans l’exclusion des autres. 
En rejetant les autres, nous rejetons une 
part essentielle de nous-mêmes : nous 
rejetons nos naturels besoins d’entraide 
et de partage. Ce refus des différences 
diminue grandement nos capacités à 
coopérer, à agir librement ensemble.

Refusons aux xénophobes, aux racistes, 
aux antisémites, aux criminels de guerre, 
à ces dirigeants et dirigeantes politiques 
ou économiques qui ne respectent pas 
nos libertés, le droit de diriger nos vies.

Pour refuser l’escalade des divisions, des 
intolérances et de la violence, remplaçons 
les dynamiques de concurrence par des 

dynamiques de coopération. En diminuant 
les barrières, en augmentant les liens, 
nous augmenterons les possibilités 
de régler pacifiquement les conflits.

Ceci se construit aussi localement. 
N’alimentons plus l’ambiance généralisée 
de compétitions fratricides : apprenons 
à saluer nos voisins, respectons-
nous, dialoguons, cultivons les 
compromis plus que les conflits.

François Nicolas  
 francois.nicolas@ mairie-reze.fr, 

Nadine Bihan  
 nadine.bihan@mairie-reze.fr 

et Loïc Simonet  
 loic.simonet@mairie-reze.fr.  

bienvivreareze.home.blog 

 Rezé à Gauche Toute ! 

Urbains et ruraux : une solidarité 
environnementale indispensable !

D ans le pays de Retz, en particulier 
à Saint-Colomban, les industries 
du béton détruisent bocages et 

terres agricoles pour l’extraction de sable ; 
le maraîchage industriel de mâche et 
de muguet, à grand renfort de produits 
phytosanitaires, empoisonne les sols, 
dégradés en plus par le désherbage 
thermique. 
Les fermes d’élevage s’arrêtent les unes 
après les autres, le maraîchage industriel 
a augmenté ses surfaces de 24 % depuis 
les années 2010. Le paysage de bocage, 
de polyculture et d’élevage qui caractérisait 
le pays de Retz est remplacé par une mer 
de sable, de serres chauffées et de bâches 
en plastique…

Mais les ressources sont limitées, 
et les pollutions détraquent le climat, 
et la biodiversité… pour les citadin·es comme 
pour les habitant·es des campagnes ! 
Le drame est que ceux et celles qui décident, 
industriels et élus, sont dans un déni 
de la réalité et des limites des ressources 
(l’eau, le sable, les métaux rares).

Eau secours !
Le metam-sodium est utilisé pour la production  
industrielle de mâche. C’est un pesticide 
reconnu comme très dangereux. Il est de 
ces pesticides et polluants éternels qu’on 
retrouve dans l’eau potable, comme dans la 
nappe phréatique de Machecoul. 

Ça chauffe !
Un kilo de tomates produit sous serre 
chauffée émet 2,2 kg de CO2, sept fois plus 
qu’une tomate en saison !
Parce que l’enrichissement des entreprises 
ou la réélection du personnel politique doit 
passer après notre santé, après notre avenir 
sur la planète, qu’on soit de la campagne ou 
de la ville, mobilisons-nous ! On peut gagner ! 
Par exemple, grâce à l’association La Tête 
dans le sable (https://latetedanslesable.fr/), le 
projet d’extension de carrière du géant du 
béton Lafarge est suspendu.

 contact@rezeagauchetoute.fr 
rezeagauchetoute.fr
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On peut emprunter 
des trottinettes 
à l’Espace Diderot

En plus des livres, fi lms ou boîtes à histoires, l’Espace 
Diderot prête aussi des objets du quotidien ! Si vous 
disposez d’un abonnement ado-adulte (à partir de 
12 ans),  vous pouvez y emprunter une trottinette ou 
un skate : 12 trottinettes (dont 3 pour les petits) et 
5 skates sont à disposition ainsi que l’équipement 
nécessaire (casque, protections). Profi tez-en !

 + Infos : Espace Diderot, 02 40 04 05 37

État civil

Naissances
Du 22 janvier au 18 février 2025 : 
Aether Abjean ; Anaïs Banza 
Kayenga ; Eliott Martineau ; 
Hakim Dzhanbatyrov ; Goundoba 
Diaby ; Anaé Pertin ; Orso Martins 
de Carvalho ; Léon Leclercq 
Boëffard ; Maïana Dhollande ; Julia 
Goudissard ; Anouk Delannée ; 
Adèle Le Voyer Pineau ; Auguste 
Le Brun Gueudry ; Yaël Martin 
Gaillard ; Nathan Prud’homme ; 
Ezio Limbergere ; Elliot 
Schot Martin ; Aimée Foussa 
Tazemeta Nya.

Décès
Du 4 février 2024  au 24 février 
2025 : Jacques Pécheur, 87 ans ; 
Hélène Chupin née Normand, 
87 ans ; Jacques Helfenfi nger, 
88 ans ; Jacques Goizet, 67 ans ; 
Odette Luco née Gautier, 93 ans ; 
Anne Talbourdet née Launay, 
91 ans ; Michel Fleury, 96 ans ; 
Jean-Pascal Redt, 57 ans ; 
Michel Bachelier, 80 ans ; 
Marie-Jeanne Cormerais née 
Boutin, 89 ans ; Bernard Carado, 
82 ans ; Jeannine Dugast née 
Hervé, 68 ans ; Christiane 
Audren née Nicolas, 93 ans ; 
Josette Moreau née Bonnec, 

89 ans ; Arnold Vano, 80 ans ; 
Monique Orgelez née Coupat, 
73 ans ; Marcel Tripon, 89 ans ; 
Marie Pérocheau née Guémené, 
92 ans ; Jacqueline Talian née 
Piquot, 85 ans ; Michel Beaupérin, 
71 ans ; Denise Hériteau née 
Robic, 90 ans ; Yannick Maillard, 
68 ans ; Gilberte Musset née 
Celton, 89 ans ; Monique Barraud 
née Leconte, 82 ans ; Ginette 
Lemettre née Codron, 96 ans ; 
Anne Berthet née Philippo, 
94 ans ; Claire Darier née Dufour, 
93 ans ; René Dumas, 95 ans ; 
Monique Thomas née Loyen, 
82 ans ; Marcelle Le Valégant née 
Jouteau, 91 ans ; Yves Friocourt, 
94 ans ; Joël Moullet, 76 ans ; 

Alphonsine Frérejouan née 
Noblet, 94 ans ; Christiane Mase 
née Villeveuve, 91 ans ; Yvonne 
Legal née Malgonne, 87 ans ; 
André Coste, 89 ans ; Alain Morin, 
62 ans ; Jean-Pierre Gaglione, 
90 ans ; Lucette Fabre née 
Thille, 89 ans ; Georges Bichon, 
94 ans ; Thérèse Coisy née Grelier, 
96 ans ; Gönül Kalinago née 
Alinca, 56 ans ; François Domené, 
94 ans ; Madeleine Poilane née 
Alfonsi, 95 ans ; Germaine Denais 
née Tardivel, 94 ans ; Françoise 
Joseph née Lelandais, 88 ans ; 
Jeanine Poulinet née Averty, 
96 ans ; Pascal Lecomte, 61 ans ; 
Christophe Thinon, 62 ans ; Jean 
Jousseaume, 76 ans.

Je donne 
mon sang
L’association des Donneurs 
de sang à Rezé organise 
une collecte samedi 
19 avril, de 8h à 12h, 
Halle de la Trocardière. 
Réservation conseillée sur 
mon-rdv-dondesang.efs.
sante.fr

+ Infos : 
06 60 02 86 90 ou 
02 40 32 85 40 et 
dondusang-reze.net

Portail tranquillité 
publique : vos 
démarches 
facilitées
Depuis le mois 
de mars, vos 
démarches liées 
à la tranquillité 
publique s’effectuent en 
seulement quelques clics 
sur un nouveau portail. 
L’objectif : faciliter 
vos demandes et améliorer 
leur traitement. Parmi 
les démarches que 
vous pouvez effectuer 
sur ce portail : signaler 
un trouble à l’ordre public, 
un dépôt sauvage, réserver 
une place de stationnement 
pour un déménagement, 
s’inscrire à l’opération 
« Tranquillité vacances »…

+ Infos : 
reze.portailcitoyen.eu

L’IRF recherche 
des familles 
d’accueil
La 39e édition de 
l’International Rezé Football 
se déroulera du 6 au 8 juin, 
au stade Léo-Lagrange 
à la Trocardière. Comme 
chaque année, le Comité 
d' organisation recherche 
des familles bénévoles pour 
héberger 2 joueurs ou 
joueuses (catégorie 
U17). La prise en charge 
des joueurs se fait du jeudi 
soir au dimanche soir ou 
lundi matin, selon le départ 
prévu. Les déjeuners 
et dîners sont à prévoir 
pendant la durée du 
séjour ainsi que les trajets 
domicile stade et retour.

+ Infos :   familles@
internationalrezefoot.com 
ou internationalrezefoot.com

L’accueil de 
l’hôtel de ville 
se réinvente
L’accueil de l’hôtel de 
ville va être transformé 
pour améliorer la relation 
aux citoyens. Depuis 
début mars, l’accueil 
et les formalités 
administratives sont 
transférés en mairie, dans 
la salle Moyano-Delgado 
et ses abords. L’accès 
se fait par les jardins, 
une signalétique est mise 
en place pour vous guider. 
Les mariages continuent 
d’être célébrés dans 
la salle des cérémonies 
et les  obsèques civiles se 
déroulent dans la grande 
salle du Château de 
la Classerie.

+ Infos : 02 40 84 43 00

vrai !
À vélo en toute 
sécurité !
Vous souhaitez pouvoir vous 
déplacer à vélo mais n’avez 
pas confi ance en vous ? La Ville 
et l’Ufolep organisent des 
ateliers de remise en selle pour 
circuler sereinement à vélo. 
Les 15, 16 et 17 avril, de 14h à 16h 
ou de 16h30 à 18h30, fa ites 
le plein d’informations et de 
conseils et reprenez confi ance ! 
Le matériel nécessaire (casque, 
vélo, gilet jaune) peut être 
prêté. Gratuit. Sur inscription 
pour 3 jours  d'ateliers.

+ Infos et inscriptions : 
02 51 86 33 34 et ufolep.org

Vos questions ?

Envoyez-nous vos questions 
et nous chercherons les réponses ! 
Écrivez à communication@
mairie-reze.fr ou à Rezé Mensuel, 
Hôtel de ville, BP 159, 44403 Rezé Cedex.

Les clés pour 
être en forme 
à tout âge
Dans le cadre de la Journée 
européenne de la solidarité 
intergénérationnelle, 
le Comité action 
sociale Agirc – Arrco  Pays 
de la Loire en partenariat 
avec le Service Civique 
Solidarité Seniors (SC2S) 
et la Ville de Rezé organise 
pour les 60 ans et plus 
un temps convivial autour 
d’une conférence suivie 
d’ateliers (sophrologie, 
marche encadrée) 
et de stands de découverte 
d’activités, mardi 29 avril 
de 14h à 17h30, au cinéma 
Saint-Paul et dans 
la salle de l’Orphéon (38, rue 
Julien-Douillard).

+ Infos : reze.fr
(Rubrique Agenda)
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Je donne au top ! 

Dimance 6 avril
Départs e 8h à 1030
Halle de la Trocardière
• 3 parcours
• Aimations
• Raviilleents

22e
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Raconte-moi  
 l’architecture
AVEC DIDIER CORNILLE

29 avril > 24 mai 2025
EXPOSITION - RENCONTRE - ATELIER

© Ville de Rezé - Mars 2025 - Direction du dialogue citoyen et de la communication - Visuel : Didier Cornille

 Mardi matin Château 

 Jeudi fin d’après-midi  Ragon

 Vendredi matin Pont-Rousseau

 Samedi matin Trentemoult

 Dimanche matin Ragon
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Local et convivial

Rendez-vous
au marché

reze.fr

www.votre-bien.immo
07 49 30 37 67

IMMOBILIER

Lydie MORILLEAU
Julien PREAU

PRINTEMPS DE L’ESTIMATION !

La belle saison pour vendre

Contactez-nous
et recevez votre
estimation gratuite

Toutes les
conditions ici

estimation gratuite
sous 48h

La belle saison pour vendre
votre bien immobilier...


